

**Fin de la pandemia – 29/04/2022 – Soy Ciencia / Brasil**

---

El fin de la Emergencia de Salud Pública de Importancia Nacional decretada por la Secretaría de Salud (ESPIN) hace una semana, expone cómo Brasil continúa sin una orientación efectiva en términos de combate al covid-19 y todas las posibilidades que existen en un contexto de pandemia.

El hecho es que, a pesar de la posición del gobierno y el incumplimiento constante de los protocolos de salud por parte de sus representantes, e incluso con el proceso indispensable de inmunización y el papel del Sistema Único de Salud (SUS), el virus aún circula entre los brasileños y descuidando este proceso nos puede costar muy caro a todos.

La alerta que resuena entre la comunidad científica también se dio de manera asertiva durante un debate virtual promovido por el Centro SoU Ciência anoche (27), que contó con la participación de la infectóloga Luana Araújo, la epidemióloga Ethel Maciel, también docente de la Universidad Federal de Espírito Santo (UFES), y mediación de Soraya Smaili, coordinadora de SoU Ciência.

Junto a la flexibilización de las medidas para combatir el virus, las decisiones que se están tomando a nivel nacional obedecen a la absoluta falta de criterio. Una pandemia, por definición, es una enfermedad que se propaga a nivel mundial con un impacto sin precedentes en las poblaciones y los sistemas.

No es posible hablar de su fin -mucho menos desmantelar los mecanismos creados para contenerlo- desde contextos locales y específicos, ignorando por completo las diferentes realidades que enfrentan otros países y regiones. Y este es exactamente el camino seguido por Brasil en este momento.

Tanto la evolución de la pandemia como la respuesta a la misma se modulan, dictando los caminos de proliferación y mutaciones del virus. Como dijo la infectóloga Luana Araújo durante el live, disponible en Youtube de Sou Ciência, “no hay ictus que acabe con una pandemia”.

Dadas las diferentes capacidades de respuesta entre países, es natural que haya diferentes niveles de amenaza, pero ignorar que la pandemia es un proceso de múltiples fases es un error brutal. “La pandemia no ha terminado, ha cambiado de nivel, y con eso nuestra respuesta debe seguir este tipo de evolución”, destacó Araújo.

Además de socavar la capacidad de reacción ante un posible recrudecimiento de la pandemia, la decisión del Ministerio de Salud compromete los procesos operativos de respuesta al virus en los estados y municipios, imponiendo un nefasto reordenamiento del sistema de salud.

La epidemióloga Ethel Maciel, referente en el área, recordó durante el debate virtual que no hay indicadores epidemiológicos para el final del decreto, pues tenemos una media móvil de 100 muertos por día.

“Si nada cambia, eso significa más de 30,000 personas muertas si contamos todo el año. Hay muchas muertes evitables en un momento en que tenemos vacunas y medicamentos, para que lo consideremos aceptable. No estamos en condiciones de revocar la decreto operativo sin perjuicio de la sociedad”, declaró el experto.

Celebramos juntos los logros de la ciencia, incluida la victoria de las vacunas, que permitieron reducir el número de casos de contaminación, prevenir la manifestación de la forma grave de la grave enfermedad y evitar miles de muertes.

Sin embargo, no podemos detenernos aquí. Estamos pasando por un momento de transición, con una disminución de casos y muertes, pero no podemos decir qué pasará. Como recomienda la Organización Mundial de la Salud, este debe ser un tiempo de preparación ante la posibilidad de que estemos en una fase interpandémica.

Ante la sucesión de errores del gobierno brasileño, la certeza que tenemos hoy es que ya no podemos equivocarnos. Es urgente acompañar a la ciencia en la elaboración de planes y toma de decisiones, lo que significa incorporar en el SUS medicamentos con eficacia comprobada contra el covid-19, establecer protocolos de trabajo en todos los niveles de la red de atención, fortalecer las campañas de inmunización y el propio seguimiento epidemiológico de la pandemia.

Con base en las evidencias señaladas, SoU\_Ciência propone la derogación del decreto que puso fin a la ESPIN, por ser un paso indispensable, así como la estructuración de una coordinación nacional que escuche a la ciencia, valore el SUS y siga luchando contra la emergencia de salud pública que aún nos aqueja y que nos puede preparar para las próximas.

\*Lu Sudré para SoU\_Science

Si quieres saber más al respecto, mira el debate completo. [aqui](#).

*Fuente: Uol*

<https://titulares.ar/fin-de-la-pandemia-29-04-2022-soy-ciencia-brasil/>

**Veículo:** Online -> Site -> Site Titulares.ar